
 
 

Protokoll Nr. 02-2020 
 

Datum: Donnerstag, 25. Juni 2020 
Ort: Werkraum Schulhaus Wofgraben 2 
Zeit: 19:00 – 21:00 

 

 
Sitzung von Schulvertretung und WEF Delegierten  
 
Anwesend / Entschuldigt: 
 
Alexandra Brunner (Ew2 Kistler) 
Andreea Pop (4. Leibundgut) 
Andres Lakatos (4. Leibundgut) 
Aurel Schwerzmann (Präsident, 6. Wagner) 
Carsten Schirmeisen (3. Steier-Gabriel/Isler) 
Christian Grommé (6. Wittmer) 
Christina Cronauer (3. Steier-Gabriel/Isler) 
Claudia Mettler (Ew2 Kistler) 
Conny Béguelin (6. Wagner) 
Florian Klett (5. Faltys) 
Gaby Lüscher (5. Malik) 
Isabel Christensen (4. Gaisser) 
Jana Landolt (5. Faltys) 

Karin Sticher (Ew1 Isler) 
Kirsty Handley (Ew1 Isler) 
Marc Steiner (1. Meier) 
Matthias Leybold (2. Kindler) 
Meret Feissli (WaKiGa Bailey) 
Monique Schwander (Ew2 Kistler) 
Myriam Krayenbühl (1. Bräm) 
Petra Ruhstaller (4. Gaisser) 
Sandro Kürschner (1. Bräm) 
Ueli Ammann (6. Wittmer) 
Viviane Annen (3. Schütz) 
Rita Mayer (Wolfgraben IV Brunner) 
Saskia Cruchon (1. Meier) 

 
Thomas Pfiffner  Schulleitung 
Ursula Thomas   Schulsozialarbeit 
Claudia Lauber   Schulpflege 
Helen Fux   Schulvertretung 
 

Nächste Termine: 
 
Schweizerische Erzählnacht     13. November 

 

 
Offene Punkte und Updates (für nächste Delegiertensitzung): 
 
Projekte      alle 
 
Projekt X      Sandro 
 
Merci Zmittag      Gaby 
 
Elternabende und WEF Delegierte bestimmen  Alle 
 
Pausenkiosk Koordination     Petra 
 
Wolfgrabenfest       Sandro, Florian 
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1. Begrüssung und Abnahme Protokoll vom 26. März 2020 

Aurel Schwerzmann begrüsst alle Anwesenden. Das Protokoll vom 26 März 2020 
wird abgenommen.   

2. Rückblick  

a) Corona – Aktuelles aus der Schule 

Die Eltern sagen allen Lehrern, nochmal ein RIESENGROSSES DANKESCHÖN für 
den grossen Einsatz und die persönliche Betreuung der Kinder welche mit grossem 
Aufwand und viel Herzblut seitens der Lehrpersonen betrieben wurde während der 
Zeiten in denen umgestellt werden musste zuerst auf Heimschularbeit, dann 
Teilschulpräsenz und nun in den Alltag mit Einschränkungen 
 
Gemischte Erfahrungen berichten die Eltern hinsichtlich Kompetenz der 
Lehrpersonen in der Art und Anwendung der neuen technologischen Mittel. Ebenso 
gemischt ist die Verfügbarkeit von Laptops und Tablets, sowie IT Affinität in den 
Familien. Eine  Gleichmässigkeit der Anwendungen der IT und Softwarelösungen, 
wäre wünschenswert. Die Handhabung der neuen Mittel sollte überdacht werden. 
 
Thomas Pfiffner nimmt das weitgehend positive, sowie das konstruktiv-kritische 
Feedback gerne entgegen. Es war sowieso schon geplant eine Umstellung auf Office 
365 in den Unterricht. Leider kam CoVID-19, 4 Wochen zu früh. Die Unterweisung 
der Lehrpersonen konnte nicht durchgeführt werden, bevor die Umstellung auf 
Distanzlernen umgesetzt werden musste. 
 

b) Auswertung der Corona- Umfrage 
 
Es wurde eine Umfrage erstellt, rund um Handhabung der Schule Wolfgraben der 
COVID-19 Krise und die Erfahrungen der Eltern und Kinder diesbezüglich. Leider 
war die Umfrage so angelegt dass die Ergebnisse nicht klassenspezifisch 
aufgeschlüsselt werden können. Das wird vom WEF sehr bedauert, da damit eine 
spezifische Auswertung verunmöglicht wird. Das WEF ist der Ansicht, dass 
Feedback basierend auf Durchschnittswerten des ganzen Schulhauses der 
geleisteten Arbeit von einzelnen Lehrpersonen nicht gerecht wird, und darum wenig 
Aussagekraft besitzt. 
 
Ein weiterer Punkt zur Verbesserung ist Kommunikation, manche Eltern und 
Schüler*innen konnten bis heute kein Feedback geben, da Sie den Fragebogen nicht 
erhalten haben. 
 

3. Aktuell 

a) AG Kinder stärken (früher „Prävention“) – Stand heute 
Die AG hat am Evaluationstag ihre Arbeiten präsentiert mit 4 
Themenschwerpunkten: 

• Gemeinschaft stärken 

• Persönlichkeitsentwicklung 

• Mein Körper 
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• Umgang mit Medien.  
Nach den Sommerferien wird die AG weiterarbeiten. Die Zeitlinie der Umsetzung der 
4 Schwerpunkte ist nicht fix, da es im Überfachlichen Bereich angesiedelt ist, für 
welchen im Lehrplan 21 keine Zeit einberechnet und daher abhängig ist vom 
Goodwill und der Motivation der Lehrpersonen.  
Sicher ist, „Mein Körper gehört mir“ wird wieder angeboten. Dieser Parcours wird von 
der Schulsozialarbeit (SSA) organisiert und durchgeführt, namentlich von  Frau 
Thomas (SSA) und Herr Spreter (SSA). Helfen wird Frau Beljean, die dafür auch 
eine Weiterbildung absolvieren wird.  
Durch den Parcours geführt werden alle 2.-5.Klasse im Wolfgraben und Im Widmer. 
 
Nägel mit Köpfen müssen im Schuljahr 20/21 nach 4 Jahren endlich für ein 
Präventionskonzept eingeschlagen werden.  
Dies aus a) inhaltlichen Gründen (die Schule bedarf eines konsistenten Präventions-
Konzeptes), b) aus Gründen der Glaubwürdigkeit (2018 wurde Prävention durch die 
Schulpflege zum Entwicklungsschwerpunkt erklärt), aber c) nicht zuletzt auch aus 
finanziellen Gründen (300 LP Arbeitsstunden entsprechen für unsere Gemeinde eine 
substantielle Investition). Der Präsident bittet darum den Schulleiter vertrauensvoll, 
aber auch eindringlich das Thema zur „Chef-Sache“ zu erklären.  
Das WEF bietet weiterhin Hilfe an, um in der AG mitzuarbeiten. Ebenso ist das WEF 
bereit, die bewährten WEF Präventions-Projekte auch weiterhin umzusetzen: „Aber 
sicher“ (Kurs für KiGa-Kinder mit Polizist); Pass-Auf-Mich-Auf Plakat-Aktion, 
Sexualprävention MfM für Mittelstufe, Elternweiterbildung und Schulwegsicherheit. 
Eine weitere konkrete Idee ist, Klassen/Schülerräte konsequent wieder vermehrt und 
strukturiert einzusetzen. 
 
Das WEF bietet weiterhin Hilfe an, in der AG mitzuarbeiten. 
 
 

b) Pausenkiosk 
Dadurch dass den Lehrpersonen im Kanton Zürich neu eine 5. Woche Ferien 
zusteht, aber die verfügbaren Stunden der Schule Wolfgraben gleichgeblieben sind, 
gibt es viel weniger frei verfügbare Stunden.  
Für den Pausenkiosk bittet die Schule die Koordination der Helferorganisation dem 
WEF zu übergeben und weiterhin mit freiwilligen Helfern auszustatten seitens der 
Eltern. Die Suche nach Freiweilligen wird bis dato von Frau Malik  / der Schule aus 
koordiniert. Petra Ruhstaller bietet sich an.  
Die Verantwortung des Erlöses und Handhabung der Kasse könnte in der Zukunft 
von den Schülerräten in den Klassen unterstützt werden.  
 

c) Beschilderung Schulanlage 
Es ist ein Legislaturperiodenziel daher: „2022 ist es gemacht“, laut Dora Murer, 
Schulpräsidentin. Die sehr lange Umsetzungszeit für eine relativ simple 
Aufgabenstellung, wird vom WEF kritisch hinterfragt. Vor allem weil diese 
Massnahme sicherheitsrelevant ist für die klare Wegleitung der 
Blaulichtorganisationen. 

4. Ausblick 

 

a) WEF im kommenden Schuljahr 
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• Delegierten-Aufteilung neues Schuljahr 
Die Liste wird aktualisiert 

• WEF Vorstellung im neuen Schuljahr (Elternabende) 
Petra Ruhstaller stellt den Newsletter und Spickzettel mit Infos aus 
dem letzten Schuljahr vor. Diese sollen bitte die WEF Delegierten 
dieses Jahres im neuen Jahr den Eltern am Elternabend präsentieren. 
Die WEF Delegierten müssen von den Klassen / Eltern neu bestimmt 
werden. Auf den Spickzettel soll unbedingt auch die 
Parkiersituation/Verbotszonen aufgenommen werden 

• E-mail-Sammlung der Eltern im neuen Schuljahr  
Die Liste wird aktualisiert und muss zwingend am Elternabend 
zirkuliert werden, da die Eltern dem WEF diese emails direkt geben 
müssen,. Von der Schulpflege aus ist hierbei keine Initiative zu 
erwarten. 

 

b) Schweizerische Erzählnacht 13. November 2020 
Andreea Pop berichtet von gut laufenden Vorbereitungen. Zusätzlich zu Jana 
gibt es noch Bedarf an Helfern für Vorleser. Myriam bietet ihre Unterstützung 
an. Die Erzählnacht ist im Schulterminplan aufgeführt; die Anmeldung für die 
Erzählnacht wird nach den Herbstferien stattfinden 
 

c) Wolfgrabenfest 
Der Anlass wird am 18. Juni 2021 statfinden.  Die Schwerzi ist organisiert. 
Christian hat die Übergabe gemacht mit Sandro, Florian und seitens der 
Schule mit Hr Pfiffner, Hr Faltys und Frau Bussmann. Für das OK 
interessieren sich desweiteren auch Karin und Christina. 
 

d) Projektliste durchgehen 
o Resortleiter 

o Kommunikation: Myriam Krayenbühl 
o Projekte: Christina mit Andreea  
o Sicherheit: Isabell 

• Projekte 
o MfM: Florian 
o Projekt X: Sandro berichtet von Planungen für den Herbst 

2020. 
o Merci Zmittag: Termin und eventuelles Format sollte gefunden 

/ berichtet werden (Herbst 2020?). Gaby wird angefragt zu 
berichten nach den Sommerferien 

 

e) Nachfolge Präsidium – es stellen sich zur Wahl 
o Präsident: Marc Steiner   
o Vize-Präsident: Christina Cronauer 
o Kassier: Carsten Schirmeisen  
o Protokoll: Florian Klett  

Die Wahlen und Personen werden einstimmig angenommen.  

Varia 
 
Schulwegsicherheit: Jana bittet darum, dieses Thema weiterhin im Fokus des WEF 
zu halten. 
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Dank:  

• Ein grosses Dank gilt Hr Pfiffner für die sehr kompetente 
Unterrichtsgestaltung, welche in Vertretung gemacht wurde und ein sehr 
positives Feedback seitens der Kinder zur Folge hatte. Danke für den tollen 
Unterricht. 

• Auch von Thomas Pfiffner wird ein Dank ausgesprochen, so eine engagierte 
Elterngruppe gibt es sehr selten! 
 

Bedauern: Die WEF Delegierten bedauern den Abgang von Frau Walter sehr. 
 
Zusammenarbeit: Die Fortführung der Zusammenarbeit mit dem Widmerrrat wird 
eine der ersten aktiven Agendapunkte von Marc sein. 
 
Verabschiedung: Conny, Ueli, Jana, Christian und Aurel werden mit GROSSEM 
DANK, einigen Reden und vielen netten Anekdoten, sowie vielen herzlichen 
virtuellen Umarmungen verabschiedet. DANKE SEHR FÜR EUREN 
GROSSARZIGEN EINSATZ! 
 

 

5. Nächste Sitzung  

Diese wird per Email terminiert und nach den Sommerferien im September 
angesetzt.  
 

Langnau am Albis, 25. Juni 2020, Florian Klett 


